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对话 F1学院外卡车手师炜

从运动博主到赛车手，“铁豆”不设限
三天驾驶 997公里

“F1学院”，无疑是师炜 2025 年度
的关键词。从农历春节前后获悉将参与
这一专为女性车手打造的顶尖赛事以
来，师炜就一头扎进了紧张的训练中。3
月初，她首次接触到自己将要在比赛中
驾驶的新车，在三天的测试时间里，开出
了 997公里的超长距离。
三天开出 997公里是什么概念？
师炜说，她平时正常的训练状态是

每天 30圈左右，而测试期间的圈数直接
翻了一倍，最多的时候达到每天 70 圈，
经康复师测算三天消耗了一万多大卡的
热量，“整个人是非常疲惫，对我的体能
来说也是一次挑战。我当时没想到自己
能撑下来”。
而每一次咬牙切齿地打方向盘，每

一次觉得几乎要脱力的时候，师炜内心
的直觉都是不想放弃；三天的测试期，她
每天晚上吃饭时几乎连筷子都拿不动
了，“但我觉得能多做一圈的测试，就可
能收集到不同的数据和结果。我并不觉
得这样的过程是痛苦的，因为坚持过去
以后，你会发现自己迅速成长，也积累了
大量的经验。”
另一方面，以中国首位 F1 学院外

卡车手身份参赛，师炜也背负着空前的
压力：这一次，她不仅仅代表自己，更肩
负了许多期待和责任。她笑言，这种在压
力中前行的状态，是她热爱赛车的原因
之一：“如果你真正想要做好、开得更
快，就要摒弃一切的杂念。这需要极强的
专注度，抛开外界干扰，只专注于突破自
己，感受这台车和赛道。”
这三天的测试中，师炜和即将在赛

场上过招的很多职业车手也有了交流。

她们一起游上海，也会彼此讨论，如何走
上赛车的道路。“我非常羡慕她们有比
较系统的学习环境，从卡丁车一路成长
到职业化的赛车手，最终走到世界顶级
的舞台上。”最让她惊叹的，是职业车手
的稳定性———在时速高达 200 公里、多
圈测试的情况下，她们在每次经过同一
点位时，车轮经过的轨迹都极其相近，
“位置的误差往往只有三到五厘米，对
车辆的控制真是达到极限”。

自己养活自己的女车手

“你好，我是一个自己养活自己的
女车手。”2024 年的一则视频里，师炜
记录了自己的赛车生活：外部气温
39℃，座舱温度 55℃，而她要穿着防火
内衣、赛车服，戴着头盔，几乎呼吸困难
地跑出速度。另一条视频里，她记录了这
份“地表最贵运动”难以言喻的压力，一
个尾翼配件 1万多元，每一场比赛的费
用她都需要自己赚回来……
而在与我们的对话中，师炜并不讳

言自己的工作强度，“常年出差，一个月
回家的时间可能只有一两天”。为了保
持状态，她除了会在健身房进行基础的
体能训练，还会时不时利用三到五天的
整块时间直奔赛道训练。
此前在宁波备战 F1 学院赛事，师

炜推掉了近九成的工作，但时不时要见
缝插针地完成一些工作以平衡训练费
用。为此，她干脆住在了房车里。她说，房
车麻雀虽小五脏俱全，每天结束训练和
工作，她往往一沾枕头就睡了。
“很多人会在评论里告诉我，你作

为一个职业车手应该有怎样的能力；但
其实职业车手是可以靠赛车赚钱养活自
己；而我的状态是需要用其他的工作养
活我参与赛车这件事。”师炜说，“首位
F1 学院外卡车手”的身份，让她有机会
接触到一些潜在的赞助商和合作方，但
目前一切悬而未定，仍需要自己持续努
力，“所以我不断地推广赛车文化和运
动，希望有更多人看到，这样或许能给
其他年轻的女生打通前面的路，方便
她们未来前进。”

为什么要为赛车投入这么多？
这个问题时常让师炜想起她第

一次操控赛车的感受：引擎轰鸣从脊
柱直冲大脑，轮胎飞驰找寻极限，而
她正在试图与和世界对话。“你是

在用自己的身体感知机械极限，或者说，
是一个不完美的人类去对抗比较完美的
机器，这是不断挑战和进步的意义。”
话锋一转，她认真解答自己的着迷：

“许多新的技术往往最初是用在赛车上，
并在无数尝试后进一步深入民用车。我觉
得这是一项推动甚至是引领行业发展的
运动，也希望用自己的故事激励更多年
轻人，你的追求和热爱是可以实现的！”

追赶下一个里程碑

成长于内蒙古，在青岛上大学，曾有
一份稳定又待遇优厚的工作，却在裸辞
后与真心热爱极限运动的伙伴一起投入
了短视频创作，最终在赛车道路上越走
越远……字面上看，师炜一路走来顺顺
当当。但在回忆往昔时，她并不讳言经历
过的那些艰难时刻。比如为了帮助她有
更好的心态和抗压能力，教练有时会故
意在训练中激怒她，让她在近乎崩溃的
状态下继续完赛；又比如脖子和肩膀附
近的旧伤，时不时就会带来新的难题。
滑雪、攀岩、潜水、冲浪、直升机，与

其他从事过的极限运动相比，赛车在师
炜看来是最难的。所以，在 2020 年考出
赛照以后，她陆续开始参加不同品牌的
统规赛，早早地选择以方程式赛车练好
基本功，“职业车手一般是从卡丁车一
路升上来的，我没有经历过那个阶段，因
为方程式赛车没有刹车助力、转向助力，
也没有ABS等等电子辅助系统的，它练
的就是最原始的车感。”
此次 F1学院赛事，师炜驾驶的新车

又与她过去接触的有所不同：F4 方程式
底盘搭配全新升级的套件，为驾驶带来
了更大的下压力，“这次测试之后，我意
识到要改变我原来的一些驾驶风格，包
括进弯的节奏、降档的节奏等等，要改变
我过去的肌肉记忆。”
师炜相信，在 F1 中国大奖赛以及

F1 学院赛事的带动下，会有越来越多人
“入坑”汽车文化和赛车运动。以她自己
为例，她心中的榜样是车手周冠宇，“从
F4一路走到 F1的舞台，他的成长过程
中有着我们难以想象的痛苦，但每一次
面对这种痛苦，他都选择了坚持，最终成
就了今天的他。我觉得他的故事也一直
在激励着我，继续往前，不要放弃。”
由于此前堆积了大量的工作，3 月

23 日比赛结束后，师炜将马不停蹄地开
始新的工作。但她相信，此次 F1 学院赛
事中国站之旅，将是她赛车路上全新的
里程碑，“后续我还有其他的比赛，想去
GT等领域也尝试一下，在更高的赛事级
别向更多强大的对手学习！”
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最近一段时间，我们频繁地
见到师炜。

互联网上， 她以视频博主
“铁豆” 的身份向众多网友和粉
丝科普极限运动；而在本周末即
将到来的 F1 学院（F1 ACADE鄄
MY）赛事中国站，她将成为中国
首位参与这一顶尖赛事的外卡

车手。同时，她还带着“嗨动上海
城市体验官” 以及 2025 年上海
汽车文化节推广大使的身份，多
角度推广汽车文化，展示上海的
城市魅力。

台前的师炜， 个子不大，笑
容甜美， 永远是精神奕奕的样
子；而在我们看不见的训练生活
里，镜头记录下她咬牙坚持的模
样，哪怕戴着“痛苦面具”，也依
然向极限发起挑战……正如网
名“铁豆”所寓意的那样，她希望
自己结实、灵活又有趣，在追梦
的道路上一往无前，“我还想走
得更远，参加更多国际高水平比
赛，不断精进自己的技术，让世
界看到中国女性的美！”


